المستخلص

تهدف الدراسة الي تحديد أثر السياسات النقدية لبنك السودان علي القوي الشرائية للمصارف التجارية من العملات الاجنبية ، بحيث لاتستطيع هذه المصارف شراء العملات الأجنبية إلا بعد الالتزام بمنشورات وقرارات بنك السودان ، بالرغم من أن المصارف التجارية ترغب علي الدوام في زيادة مواردها من النقد الاجنبي ، ولكن الدولة بساساتها للمحافظة علي سعر الجنيه السودان قللت من حجم هذه الموارد، واصبح لزاما علي العديد من عملاء المصارف أن يوفروا من مواردهم الخاصة وبعيدا عن الجهاز المصرفي العملات الاجنبية التي يحتاجون اليها .

استخدمت الدراسة المنهج التنبؤي والمنهج الاحصائي والمنهج التحليلي لاختبار الفرضيات والتي كانت حول اثر سياسات بنك السودان علي سعر صرف العملات الاجنبية والقوي الشرائية والارصدة الخارجية للمصارف التجارية ، كما اشتملت علي تأثير السعر الموازي للعملات الاجنبية علي اقوي الشرائية للمصارف التجارية من العملات الاجنبية على سعر صرف العملات الاجنبية .

وأهم النتائج التي توصلت اليها الدراسة تتمثل في أن سياسات بنك السودان تؤثر أثر تام علي سعر الصرف للجنيه السوداني مقابل العملات الاجنبية والقوي الشرائية والارصدة الخارية للمصارف التجارية من العملات الاجنية ، كذلك يؤثر السوق الموازي للعملات الاجنبية على القوي الشرائية للمصارف التجارية .

أوصت الدراسة علي تحفيز العملاء علي الاقبال لبيع مابحوزتهم من عملات اجنبية الي الجهاز المصرفي، ومعرفة الاسباب التي أدت الي عزوف الجمهور علي التعامل مع العملة الوطنية لتلافيها.

Abstract

The research aims to detect the impact of monetary policies of Central Bank of Sudan on key currencies purchasing power of commercial banks, as well as on its exchange rate on the hand, on the other hand the bank have been restricted by Central Bank of Sudan directs. In fact the commercial banks seek to grow its resources from key currencies despite of state policies to maintain the position of national currency exchange rate, then this has become one of the main reasons behind forcing bank's customers to collect their needs of key currencies out of banks.

The research has used anticipative, statistical and analytical methods to test hypotheses of effect of Central Bank of Sudan policies on key currencies exchange rates and purchasing power along with correspondent balances of commercial banks, also the hypotheses contain the sequence of black market existence on key currencies and its purchasing power of banks and then its exchange rate.

The important conclusions were about the perfect effect of Central Bank of Sudan on national currency exchange rate . purchasing power of banks and correspondent balance of commercial banks , also the black market has affected on banks purchasing power.

The research recommends to encourage customers to sell key currencies to commercial banks, and search on reasons of lacking to deal by national currencies.